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«День республики» 

ваш компас в море 
информации!

Воспитывать патриотов

Кадровый резерв
республики

Над речкой, 
над аксаутом

По труду и честь!

Выбор есть ВсегДа!

«Станица наша - 
большая труженица...»

Во второй декаде февра-
ля, когда я приехала в Зелен-
чукский район, уже заметно 
пахло весной, что особенно 
ощутимо в сельской мест-
ности, где истомившаяся за 
зиму земля ждёт полевых 
работ. Не зря ведь говорят: 
«Вспашешь и посеешь в 
срок – урожай будет высок», 
а ещё – «Растение – земли 
украшение». Вот и в станице 
Кардоникской земледельцы 
на своих участках, получен-
ных в своё время на паи, во 
время «февральских окон», 
когда приходит оттепель, уже 
прикидывают, где сеять ку-
курузу, ячмень, овёс, сажать 
картофель. Правильный се-
вооборот любит чередова-
ние культур… Многие фер-
меры и владельцы личных 
подсобных хозяйств станицы 
в последние годы одновре-
менно занимаются животно-
водством и полеводством. 
Как Олег Титоренко, Земфи-
ра Кубанова, Мурат Кочка-
ров, Умар Айбазов и другие.

На улице Халилова, что 
в юго-восточной части Кар-
доникской, проживает семья 
Ансара Батчаева, крепкого 
хозяйственника, который со-
держит мелкий и крупный ро-
гатый скот, лошадей, управ-
ляется с огородом и садом, 
а также с 8 гектарами поля 
с озимой пшеницей. На под-
хвате у Ансара Айтековича 
– сыновья Ладиф и Карим. 
Старший работает электро-
монтёром в Зеленчукских 
РЭС, младший – недавний 
выпускник СКГА.

Аккуратный двор, уло-
женный плиткой, ведёт через 
калитку на баз, где содер-
жится скот. В загоне ухожен-
ные молочные коровы рядом 

со своим «повелителем» 
– огромным породистым 
быком-производителем Миш-
кой, умиротворённо жуют па-
хучее сено. Поодаль под от-
крытым небом – лошади, у 
которых своя жизнь. Хозяин 

подворья – ровесник данного 
микрорайона, который в на-
роде называют «хутором». 
Ансар Батчаев родился в 
1958 году, когда карачаевцы, 
вернувшиеся из мест депор-
тации, облюбовали окраину 
станицы на берегу речки Ак-
саут и стали неотъемлемой 
частью Кардоникской, где 
выросло и оперилось не-
сколько поколений Батчае-
вых, Кипкеевых, Кочкаровых, 
Шидаковых. Случались здесь 
и межнациональные браки, 
когда джигиты женились на 
казачках, черкешенках, аба-
зинках. Знатных чабанов, 
животноводов, агрономов, 
инженеров, водителей вы-
растили хуторяне станицы, 

многие из них ударно труди-
лись в колхозе-миллионере 
«Знамя коммунизма», как и 
в своё время Ансар Батчаев.

- Станица наша – боль-
шая труженица, и моему по-
колению многое дала школь-
ная ученическая бригада, где 
мы с детства познавали цену 
труду, закаляли характер, 
учились управлять тракто-
ром и комбайном, - с тепло-
той вспоминает Ансар. – А 
ещё – уважать традиции со-
седних народов, ведь не зря 
же постепенно Кардоникская 
стала интернациональным 
поселением и здесь царит 
дух взаимопонимания. У нас 
немало кунаков. А от добра, 
как говорится, добра не ищут. 

Вот и мои нежена-
тые сыновья даже и 
не помышляют поки-
дать родное гнездо, 
потому что им есть 
где применить свои 
силы.

Разговор под-
держала тётя пар-
ней, сестра хозяина 
дома – Секинат, ко-
торая всё это время 
возилась с зачахшим 
деревцем лимона, 
прикидывая, как его 
можно восстановить: 
«Уже семь лет про-
шло, как не стало 
невестки Зурият, вот 
и болеет её деревце, 
продолжая цеплять-
ся за жизнь. Хвала 
Всевышнему, что 
Зурият успела по-
радоваться за дочь 
Диночку, которую мы 
выдали замуж. Сы-
новей брат на ноги 
поставил, дом они 
в порядке держат. Я 
тут рядом живу, помогаю чем 
могу, а так они сами управ-
ляются. А если говорить о 
нашей станице, многое ведь 
зависит от местной власти и 
взаимопонимания с жителя-
ми. Вот и станичники главу 
поселения Анатолия Нико-
лаевича Баганцова осенью 
переизбрали на второй срок. 
Он многое делает для бла-
гоустройства улиц и дорог, 
заботится о нормальном во-
доснабжении, всегда в курсе 
проблем и нашего хутора, а 

главное - всегда готов под-
держать…»

Проезжая по гладкой 
грунтовой дороге хутора, 
мимо добротных кирпичных 
домов, от которых веяло до-
статком, заработанным кро-
потливым трудом на родной 
земле, я подумала: здесь жи-
вут истинные хозяева земли, 
знающие и умеющие  ею рас-
порядиться, преданно служа-
щие ей и не мыслящие жить 
по-другому…

Окончание на 3-й стр.

К 100-летию образования 
Карачаево-Черкесии

на днях рашид тем-
резов вручил высо-

кие награды жителям 
Карачаево-Черкесии, внес-
шим достойный вклад в ее 
социально-экономическое 
развитие. В числе награж-
денных был и сотрудник 
отделения Фонда соци-
ального страхования по 
КЧр, главный специалист 
группы хозяйственного 
обеспечения александр 
Пащенко. За многолетний 
добросовестный труд, зна-
чительный вклад в обе-
спечение социальной за-
щиты населения, а также в 
связи с семидесятилетием 
указом Главы Карачаево-
Черкесской республики а. 
Пащенко присвоено почёт-
ное звание «Заслуженный 
работник социальной защи-
ты населения Карачаево-
Черкесской республики». 

Хотелось бы сказать не-
сколько слов об этом не-
заурядном человеке. Сразу 
оговорюсь, Александр Вла-
димирович не только квали-
фицированный специалист, 
высокий профессионал, ини-
циативный сотрудник, он, не 
побоюсь громких слов, душа 
коллектива.

По инициативе Алексан-

дра Владимировича был 
разработан и внедрен ряд 
технических инноваций в 
сфере социального страхо-
вания и обеспечения усло-
вий по доступной среде для 
маломобильных групп на-
селения. Благодаря его уси-

лиям Карачаево-Черкесская 
Республика одной из пер-
вых среди регионов России 
вступила в реализацию пи-
лотного проекта Фонда со-
циального страхования Рос-
сийской Федерации «Прямые 
выплаты», что позволило 

страхователю существен-
но сэкономить оборотные 
средства организации, упро-
стить процесс составления 
отчетности по форме 4-ФСС, 
а застрахованным работни-
кам предоставило возмож-
ность получения пособий 

независимо от финансового 
состояния работодателя, а 
также независимо от срока 
выплаты заработной платы. 
На сегодняшний день дан-
ный проект внедрен и успеш-
но функционирует. Пособия 
в рамках механизма прямых 
выплат рассчитываются и 
выплачиваются застрахован-
ным лицам непосредственно 
территориальными органами 
Фонда в строго установлен-
ные законодательством сро-
ки.

Под руководством Па-
щенко в отделении фонда 
внедрена система электрон-
ного документооборота 
фонда социального страхо-
вания Российской Федера-
ции, в которой реализованы 
бизнес-процессы обработки 
входящей и исходящей корре-
спонденции, организационно-
распорядительных, внутрен-
них, договорных документов, 
а также обращений граждан. 

Окончание на 2-й стр.

Квест – это игра, в кото-
рой надо найти определен-
ный предмет. Но в квесте 
«Выбор есть всегда!» школь-
никам предстояло искать не 
предметы, а правильные от-
веты, чтобы в дальнейшем 
уметь выбирать здоровую 
жизнь без наркотиков и зави-
симостей.

В познавательно-развле-
кательной игре приняли 
участие 5 команд старших 
классов. Команды прошли 5 
станций: «Медики», «Право-
вая», «Альтернатива», «Пла-
кат», «Лабиринт». На стан-
ции «Медики» школьники 
определяли характеристики 
личности здорового человека 
и того, кто употребляет нарко-
тические вещества. На «Пра-

вовой станции» вспоминали 
свои права и обязанности, а 
также виды юридической от-
ветственности. Умение разга-
дывать кроссворды и искать 
зашифрованные фразы при-
годилось на станции «Альтер-
натива». Свои художествен-
ные навыки ребята показали 
на станции «Плакат». Детям 
нужно было нарисовать пла-
кат антинаркотического со-
держания, используя лишь 
три цвета. При этом нельзя 
было изображать шприцы, 
иглы и таблетки. Настоящим 
испытанием на сплоченность 
команды стал «Лабиринт». 
За определенное время нуж-
но было найти выход из ла-
биринта. Усложнялось зада-
ние тем, что у всей команды 

были завязаны глаза, и лишь 
капитан мог дать устную под-
сказку. 

По признанию десяти-
классника Амина Мукаева, 
игра была интересной, по-
знавательной, а главное - по-
лезной для молодых людей.

- Это еще одна чистая 
страница, которая ведет нас 

к разумной и активной жизни. 
Нам необходимо стараться, 
развивать в себе здоровые 
привычки. Мы - молодежь, и 
мы против наркотиков, - счи-
тает А. Мукаев.

В завершение мероприя-
тия дети оформили «Дерево 
жизни». Каждая команда про-
изнесла свой призыв к здо-

ровому образу жизни и при-
клеила ладошку из цветной 
бумаги. 

Как рассказала медицин-
ский психолог РГБЛПУ «Нар-
кологический диспансер» 
Инна Дмитриева, профилак-
тическая работа в игровой 
форме имеет свои плюсы.

«Во-первых, ребята вы-

ступают не просто зрителями 
и слушателями, а активны-
ми участниками. Во-вторых, 
имеют возможность открыто 
высказать свое отношение к 
проблеме, что даёт нам как 
специалистам в первую оче-
редь оценить уровень их тео-
ретических знаний в вопро-
сах зависимостей. В-третьих, 
это работа в команде еди-
номышленников, которая 
позволяет им ощутить, что 
людей, радеющих за ЗОЖ, 
достаточно много и они не 
будут в этом выглядеть оди-
ночками. Плюс, они слушают 
друг друга, что очень важ-
но, т.к. в подростковом воз-
расте мнение сверстников 
превалирует над мнением 
взрослых. В целом проведе-
ние профилактических ме-
роприятий в нестандартных 
формах, безусловно, прино-
сит результаты, и мы должны 
стремиться к тому, чтобы их 
становилось больше, это по-
может расширить и улучшить 
работу по первичной профи-
лактике», - сказала И. Дми-
триева.

раиса арнаутоВа.

ПерВоГо марта в Сош №4 г. Черкесска прошел анти-
наркотический квест «Выбор есть всегда!». Главная 

цель игры - профилактика наркомании и пропаганда здо-
рового образа жизни. Гостями мероприятия стали опе-
руполномоченный унК МВд по КЧр старший лейтенант 
полиции а. хакунова, старший инспектор майор полиции 
одн оууП и Пдн отдела МВд россии по г. Черкесску З. 
лепшокова, медицинский психолог рГблПу «наркологи-
ческий диспансер» и. дмитриева, медицинский психолог 
центра по профилактике и борьбе со СПидом е. Колес-
никова.

При содействии акти-
вистов регионального от-
деления общероссийского 
народного фронта в КЧр 
сделан ремонт крыши мно-
гоквартирного дома в Чер-
кесске. 

В декабре прошлого года 
на прямую линию с Пре-
зидентом России, лидером 
ОНФ Владимиром Путиным 
обратились жильцы много-
квартирного дома в столи-
це Карачаево-Черкесии с 
просьбой о ремонте крыши в 
их МКД.

- Жильцы шестидесяти 
квартир многоквартирного 
дома в Черкесске по адресу 
Гутякулова, 30, жаловались 
на прохудившуюся мягкую 
кровлю, из-за чего крыша 
сильно протекала. При этом 
их обращения в различные 
инстанции результата не 
дали. А по республиканской 
программе капитальный 
ремонт крыши в этом доме 
запланирован только на 
2044–2046 годы, – рассказа-
ла модератор тематической 
площадки ОНФ «Жилье и го-

родская среда» в Карачаево-
Черкесии Людмила Каппуше-
ва.

После всестороннего изу-
чения проблемы обществен-
ники провели ряд рабочих 
встреч с представителями 
муниципалитета, региональ-
ного оператора по капиталь-
ному ремонту, государствен-
ной жилищной инспекции в 
республике, а также с руко-
водством управляющей ком-
пании.

- По итогам всех встреч 
к 15 февраля управляющая 
компания уже провела теку-
щий ремонт мягкой кровли 
дома. Однако наши эксперты 
отмечают, что это лишь вре-
менное решение проблемы, 
учитывая состояние самой 
крыши. Поэтому сейчас мы 
обсуждаем с представите-
лями власти вопрос о пере-
носе сроков проведения ка-
питального ремонта данного 
дома на более раннее вре-
мя, – говорит Каппушева.

лариса ниКолаеВа
(по информации 
ро онФ в КЧр).

Крыша может 
не «дожить»...

Глава Карачаево-Черкесии рашид темрезов встре-
тился с новым командиром 34-й мотострелковой 

(горной) бригады, дислоцированной в Зеленчукском 
районе Карачаево-Черкесии, андреем Смирновым, на-
значенным на эту должность министром обороны рос-
сийской Федерации Сергеем шойгу.

Стороны обсудили главные направления взаимодей-
ствия органов власти с командованием и личным составом 
мотострелковой бригады, которая на данный момент явля-
ется единственным подобным подразделением в Северо-
Кавказском федеральном округе.

«Считаю, что одна из важнейших задач – совместная 
работа по военно-патриотическому воспитанию нашего под-
растающего поколения. У бригады налажены тесные связи 
не только с образовательными учреждениями Зеленчукского 
района, но и с другими школьными и молодежными коллек-
тивами республики, с участниками движения юнармейцев. 
Также военнослужащие бригады – активные участники всех 
патриотических мероприятий республиканского уровня», - 
сказал глава региона.

Были затронуты также вопросы материально-
технического обеспечения, улучшения социально-бытовых 
условий военнослужащих и членов их семей.

Глава КЧр рашид темрезов начал серию встреч 
с победителями проекта «Кадровый резерв 

Карачаево-Черкесской республики».
На одной из встреч присутствовали 4 лауреата, ко-

торые представили свои проекты. Лилия Назарова – проект 
«Цифровая трансформация систем госуправления на тер-
ритории КЧР», Валерий Медовый – проект в сфере развития 
физкультуры и спорта, Андрей Грибкин – «Внедрение единой 
заявки на подключение к сетям инженерно-технического обе-
спечения в электронном виде», Науруз Байрамуков озвучил 
свои предложения в проекте по стимулированию инвестици-
онной деятельности на территории республики.

«Как и обещал, начал встречи с победителями проекта 
«Кадровый резерв Карачаево-Черкесской Республики». Даже 
в ходе нашей прошлой непродолжительной встречи сразу 
стало понятно, насколько грамотные и активные ребята стали 
участниками и лауреатами конкурса. Каждый из них пришел 
на проект не только с багажом знаний и профессиональных 
компетенций, которые тестировались и оценивались экспер-
тами по сложной шкале оценок. Они представляли собствен-
ные проекты по разным направлениям.

Но наш сегодняшний разговор, который прошел с участи-
ем коллег – членов Правительства, вышел за рамки проектов 
финалистов. Было интересно послушать их мнение и предло-
жения, как можно развивать сферу деятельности, в которой 
они специализируются. И самое главное, у них есть желание 
засучив рукава это делать! Каждому участнику сегодняш-
ней встречи предложил место в нашей команде. Уверен, их 
энергия и знания будут очень востребованы на их новых ра-
бочих местах», - написал в своем официальном аккаунте в 
Instagram Рашид Темрезов.

Пресс-служба Главы и Правительства КЧр.

С 3 по 19 марта обучаю-
щиеся 11-х классов общеоб-
разовательных организаций 
республики пишут всерос-
сийские проверочные работы 
по дисциплинам, утвержден-
ным приказом Рособрнадзо-
ра. Например, 3 марта они 
выполняли ВПР по истории. 
Учащиеся 4-8-х и 10-х клас-
сов напишут ВПР в период 
с 15 марта по 19 мая. Всего, 
как сообщает республикан-
ский Минобр, всероссийски-
ми проверочными работами 
в Карачаево-Черкесии будет 
охвачено 1711 одиннадцати-
классников и 31 645 школь-
ников 4-8-х и 10-х классов.

Компания «Россети 
Северный Кавказ» в те-
кущем году заменит 52,5 
км ветхого провода в рас-
пределительных сетях 
0,4-10 кВ в зоне деятель-
ности филиала «Карачаево-
Черкесскэнерго». Обнов-
ление сетей будет вестись 
в рамках ремонтной про-
граммы во всех районах 
Карачаево-Черкесии. Спе-
циалистам филиала также 
предстоит установить поряд-
ка 1 000 новых опор линий 
электропередачи, заменить 
свыше 400 разъединителей, 
выключателей и рубильни-
ков. Для повышения надеж-
ности и качества энергоснаб-
жения потребителей будут 
заменены 20 трансформато-
ров, отслуживших свой срок 
эксплуатации.

Сотрудники республи-
канской полиции в рамках 
операции «Мигрант» про-
водят проверки по выявле-
нию нарушений миграци-
онного законодательства. 
Так, сотрудниками полиции 
МОМВД России «Кара-
чаевский» выявлен факт 
фиктивной постановки на 
учет гражданки Республи-
ки Туркменистан. Сотруд-
никами полиции МОМВД 
России «Адыге-Хабльский» 
выявлен факт фиктивной 
постановки на учет, без 
цели предоставления жи-
лья, гражданина Республики 
Узбекистан в селе Садовом. 
Случаи фиктивной постанов-
ки на учет иностранных граж-
дан также были выявлены и 
в с. Учкекен.

Росгвардейцы во главе 
с заместителем начальника 
территориального управле-
ния - начальником группы по 
работе с личным составом 
полковником Маратом Цуро-
вым посетили республикан-
ский детский дом и приняли 
участие в торжественном 
мероприятии, посвященном 
закрытию месячника по па-
триотической, спортивной и 
оборонно-массовой работе. 
В завершение перед гостями 
с яркими творческими номе-
рами выступили воспитанни-
ки детского дома.

В общеобразовательных 
учреждениях Карачаево-
Черкесии проходят открытые 
уроки, учителями на которых 
выступают сотрудники МЧС. 
Основная цель проведе-
ния уроков по безопасности 
жизнедеятельности в обще-
образовательных учрежде-
ниях - формирование у уча-
щихся навыков безопасного 
поведения в чрезвычайных 
ситуациях. Школьникам рас-
сказывают, когда и зачем 
была образована система 
гражданской обороны, о ее 
задачах.

Глава администрации Кардоникского 
СП анатолий баГанцоВ.

В хозяйстве ансара батЧаеВа.
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Коротко

что год ушедший 
нам оставил

Окончание.
Начало на 1-й стр.

Электронный докумен-
тооборот позволил заменить 
обмен сведениями на бу-
мажном носителе, дал воз-
можность страхователям 
представлять отчетность в 
электронном виде.

 Также под руководством 
Александра Владимировича 
в 2017 году на территории 
республики стартовал пилот-
ный проект «Электронный 
листок нетрудоспособности». 
Для того чтобы осуществить 
данную операцию Пащен-
ко была четко выстроена 
схема взаимодействия двух 
ведомств: регионального 
отделения фонда и Мини-
стерства здравоохранения 
республики, сформирована 
межведомственная рабочая 
группа, организовывались 
выездные семинары, со-
вещания с медицинскими 
организациями. Вторым эта-
пом стало информирование 
граждан: страхователей и за-
страхованных. До сведения 
жителей республики были 
доведены альтернативные 
формы больничного листа, 

посредством СМИ, лифлетов 
и на личных приемах гражда-
нам и страхователям были 
разъяснены преимущества 
электронного листка нетру-
доспособности, даны разъ-
яснения, почему наш регион 
меняет давно укоренившую-
ся систему работы на новую, 
выбирает электронный боль-
ничный. В отделении фонда 
была открыта горячая линия, 
куда можно было обратиться 
с возникающими вопросами. 
Результатом проведенной А. 
Пащенко работы явилось то, 
что медицинские организа-
ции Карачаево-Черкесской 
Республики с 2011 года 
оформляют и выдают элек-
тронные листки нетрудоспо-
собности.

Работая в группе хозяй-
ственного обеспечения, А. 
Пащенко приложил макси-

мум усилий для того, что-
бы в отделении на высоком 
уровне была организована 
работа системы охраны и 
противопожарной безопас-
ности, установлена кнопка 
вызова помощника для ока-
зания помощи, в случае не-
обходимости, лицам с огра-
ниченными возможностями 
здоровья. В холле отделения 
установлены: кресло-коляска 
для оказания помощи, в слу-
чае необходимости, лицам 
с ограниченными возмож-
ностями здоровья, электрон-
ный ручной видео увели-
читель для слабовидящих, 
микрофон для обслуживания 
слабослышащих граждан, 
график работы отделения, 
дублированный шрифтом 
Брайля, световой и звуковой 
маяки. Установлены пандусы, 
организованы парковочные 
места для инвалидов. 

Высокий профессиональ-
ный уровень Александра Вла-
димировича позволяет ком-
петентно, корректно решать 
проблемы, возникающие 
между клиентами и админи-
страцией, различными спе-
циалистами служб и админи-
стративных органов. Для лиц 
с ограниченными возможно-
стями здоровья Александр 
Владимирович делает суще-
ственно больше, нежели это 
предписывает должностная 
инструкция, потому что забо-
та и чуткость души - неотъем-
лемые качества этого чело-
века. Не было случая, чтобы 
Александр Владимирович от-
казал кому-то в просьбе. Он 
является наставником для 
молодых сотрудников отде-
ления, пользуется огромным 
авторитетом у своих коллег.

Он неоднократно награж-
дался почетными грамотами 
ведомства, президиума На-
родного Собрания КЧР.

От всей души поздравля-
ем Александра Владимиро-
вича с заслуженной награ-
дой! 

М. ГерГова.

По труду 
и честь!

Индекс 
проМышленноГо 

проИзводства
По итогам работы за 2020 

год в республике индекс про-
мышленного производства 
по отношению к предыдуще-
му году сложился на уровне 
88,4%. Наибольшее сниже-
ние выпуска продукции к 2019 
году наблюдается в добыче 
полезных ископаемых (на 
18,4%), в обеспечении элек-
трической энергией, газом и 
паром, кондиционировании 
воздуха (на 12,1%) и обра-
батывающих производствах 
(на 11,2%). В водоснабжении, 
водоотведении, организации 
сбора и утилизации отходов, 
деятельности по ликвидации 
загрязнений объемы произ-
водства выросли на 4,5%.

В обрабатывающих от-
раслях отрицательная дина-
мика индексов производства 
отмечается по всем основ-
ным видам деятельности, 
кроме производства прочей 
неметаллической минераль-
ной продукции (рост на 4,2%) 
и ремонта и монтажа машин 
и оборудования (на 19,9%). 

За отчетный год объем 
отгруженных товаров соб-
ственного производства, 
выполненных работ и услуг 
собственными силами со-
ставил 38566,8 млн рублей, 
что соответствует уровню 
предыдущего года, в том чис-
ле в добыче полезных иско-
паемых – 2569,3 млн рублей; 
обрабатывающих производ-
ствах – 24346,0 млн рублей; 
обеспечении электрической 
энергией, газом и паром – 
101915 млн рублей; водо-
снабжении, водоотведении, 
организации сбора и утили-
зации отходов, деятельности 
по ликвидации загрязнений – 
1460 млн рублей.

сельское хозяйство
Объем производства про-

дукции сельского хозяйства 
сельхозпроизводителей всех 
форм собственности в 2020 
году в действующих ценах, 
по предварительной оценке, 
составил 31376,9 млн ру-
блей. К слову, по итогам 2019 
года эта цифра была равна 
33334,8 млн рублей.

В 2020 году посевная пло-

щадь сельскохозяйственных 
культур в хозяйствах всех ка-
тегорий увеличилась в срав-
нении с 2019 годом на 1,2% 
и составила 130,2 тыс. гекта-
ров, в том числе зерновых и 
зернобобовых культур (вклю-
чая кукурузу) - на 3,8% (104,2 
тыс. гектаров), сократились 
площади технических культур 
на 27,3% (9,8 тыс. гектаров), 
картофеля и овощебахчевых 
культур - на 2,4% (9,0 тыс. 
гектаров), площади кормо-
вых культур увеличились на 
29,5% (7,2 тыс. гектаров). 

Однако, валовой сбор зер-
на (в весе после доработки) 
в хозяйствах всех категорий 
уменьшился по сравнению с 
уровнем предыдущего года 
на 28,5% и составил 353,2 
тыс. тонн, сахарной све-
клы (фабричной) – на 15,7% 
(134,7 тыс. тонн), уменьши-
лось и производство под-
солнечника на зерно на 2,2% 
и составило 6,8 тыс. тонн, 
картофеля – на 2,8% (104,9 
тыс. тонн), овощей открытого 
грунта – на 22,1% (21,8 тыс. 
тонн). Снижение урожая свя-
зано с засухой (аномально 
жаркая погода 2000 года), а 
в некоторых районах респу-
блики большие потери нанес 
град.

На конец декабря 2020 

года поголовье крупного ро-
гатого скота составило 150,0 
тыс. голов, что на 6,7% мень-
ше по сравнению с 2019 г. 

строИтельная 
деятельность

Объем работ, выполнен-
ных по виду деятельности 
«Строительство», в 2020 
году составил 12758,6 млн 
рублей, что на 21,0% ниже 
уровня соответствующего пе-
риода 2019 года. 

По перечню строек и 
объектов для федеральных 
государственных нужд, по-
данным Минэкономразвития 
России, состоящим из 11 наи-
менований, федеральным 
бюджетом на 2020 год по 
КЧР предусмотрено 2018,6 
млн рублей инвестиций, ре-
спубликанским – 34,9 млн 

рублей. За 2020 год на строй-
ках, включенных в указанный 
перечень, за счет федераль-
ного бюджета освоено 1089,2 
млн рублей.

ЖИлИщное 
строИтельство 

В 2020 году в республи-
ке введено в эксплуатацию 
127,7 тыс. кв. метров жилья 
(524 индивидуальных и 6 
многоквартирных домов), что 
на 39,9% ниже уровня соот-
ветствующего периода про-
шлого года, из них в сельской 
местности – 60,1 тыс. кв. ме-
тров (329 домов).

рознИчная торГовля
В 2020 году общий объ-

ем оборота розничной тор-
говли, по предварительным 
данным, сложился в сум-
ме 38853,1 млн рублей или 
92,7% к уровню 2019 года. 
Оборот торгующих организа-
ций (включая индивидуаль-
ных предпринимателей, осу-
ществляющих деятельность 
за пределами рынков) оцени-
вается в сумме 31334,4 млн 
рублей (98,2%), розничных 
рынков и ярмарок – 7518,7 
млн рублей (75,1%). В дека-
бре 2020 года 77,5% оборота 
розничной торговли обеспе-
чивалось торгующими орга-
низациями и индивидуаль-
ными предпринимателями, 
осуществляющими деятель-
ность в стационарной торго-
вой сети (год назад – 74,9%).

Оборот оптовой торгов-
ли (включая оценку объемов 
субъектов малого предпри-
нимательства, индивиду-
альных предпринимателей с 
основным видом  деятельно-
сти «Оптовая торговля» и не-
формальной деятельности) 
за 2020 год, по оценке, сло-
жился в сумме 33725,3 млн 
рублей или 92,4% к уровню 
2019 года, в том числе в де-
кабре 2020 года – 3828,4 млн 
рублей, или 55,2% к декабрю 
2019 года, по отношению к 
предыдущему месяцу – рост 
на 5,0%.

Оборот оптовой торгов-
ли профильных оптовых 
организаций в 2020 году со-
ставил 29754,2 млн рублей 
(106,0% к уровню 2019 года), 

объем оптовой перепродажи 
организаций, для которых 
оптовая торговля не являет-
ся основным видом деятель-
ности, – 3971,1 млн рублей 
(47,1%).

предпрИятИя 
И орГанИзацИИ

По состоянию на 1 янва-
ря 2021 года в Статрегистре 
по Карачаево-Черкесской 
Республике учтено 16,4 тыс. 
субъектов хозяйствования, 

из них 6,0 тысяч юридиче-
ских лиц, представительств, 
филиалов, обособленных и 
структурных подразделений 
и 10,4 тысяч граждан, осу-
ществляющих хозяйственную 
деятельность без образова-
ния юридического лица.

цены
Индекс потребительских 

цен и тарифов в целом на 
товары и услуги в респу-
блике в декабре 2020 года 
(по отношению к декабрю 
предыдущего года) составил 
105,2% (в декабре 2019 года 
– 103,0%).

Стоимость фиксирован-
ного набора потребительских 
товаров и услуг для межре-
гиональных сопоставлений 
покупательной способности 
населения по КЧР в конце 
декабря 2020 года вырос на 
5,7% (к декабрю 2019 года). 

Среди наблюдаемых про-
довольственных товаров за 
год наибольший рост цен 
зарегистрирован на сахар 
и масло подсолнечное (на 
58,7% и 43,1%), яйца кури-
ные, плодоовощную продук-
цию (включая картофель), 
муку пшеничную, рыбу моро-
женую неразделанную, мед, 
макаронные и крупяные из-
делия, рыбу живую и охлаж-
денную, консервы мясные и 
овощные (на 20,2% -11,2%). 
Дешевле, чем в декабре 2019 
года, оставались пшено (на 
18,0%), сельдь соленая (на 
10,1%), лимоны (на 8,6%). 

По непродовольствен-
ным товарам наибольший 
рост цен зарегистрирован 
на перевязочные материа-
лы, велосипеды дорожные 
для взрослых, пальто жен-
ские меховые, медицинские 
товары и медикаменты (на 
32,8% - 16,2%), спички, газо-
вое моторное топливо, но-
утбуки, моющие и чистящие 
средства, телефонные аппа-
раты стационарные, товары 
для животных, ювелирные и 
табачные изделия, бумажно-
беловые товары, товары 

для садоводства (на 15,2% - 
8,3%). 

В сфере услуг в январе-
декабре 2020 года более все-
го выросла стоимость услуг 
страхования (на 20,7%); а 
также таких видов бытовых 
услуг, как замена элементов 
питания в наручных часах, 
выполнения обойных работ, 
печать цветных фотографий 
(на 20,4% - 14,8%). Стои-
мость проезда в троллейбусе 
и перелета в салоне эконо-
мического класса самолета 
повысилась на 11,8% и 8,8%, 
соответственно. 

состоянИе платеЖей
 И расчетов 

в орГанИзацИях
На 1 декабря 2020 года 

суммарная задолженность 
по обязательствам крупных и 
средних предприятий соста-
вила 78813,8 млн рублей, из 

неё просроченная – 17469,8 
млн рублей или 22,2% от об-
щей суммы задолженности.

занятость 
И безработИца

По итогам обследования 
рабочей силы в возрасте 15 
лет и старше в сентябре-
ноябре 2020 года она соста-

вила 204,8 тысяч человек, из 
них 174,7 тыс. человек клас-
сифицировались как занятые 
экономической деятельно-
стью и 30,1 тыс. - как безра-
ботные, соответствующие 
критериям Международной 
организации труда (т. е. не 
имели работы или доходно-
го занятия, искали работу 
и были готовы приступить 
к ней в обследуемую неде-
лю). Уровень безработицы в 
сентябре-ноябре 2020 года 
составил 14,7%.

Карачаево-Черкесия, как 
и другие регионы страны, 
столкнулась с серьезными 
проблемами на рынке труда. 
Число безработных из-за по-
следствий карантинных мер 
увеличилось почти в 10 раз, 
но в обозримом будущем си-
туация стабилизируется, уве-
рены в ЦЗН по КЧР. 

- Увеличение численно-
сти безработных в регионе 
началось весной прошлого 
года после введения ограни-
чительных мер против рас-
пространения коронавируса. 
Многие предприятия были за-
крыты временно, некоторые 
совсем закрылись, из-за чего, 
естественно, многие оказа-
лись без работы или вовсе 
уволены. Но кризис миновал. 
Уже на конец января количе-
ство безработных составило 
9,1% от всей численности 
рабочей силы. Управлени-
ем проводятся мероприятия 
для стабилизации ситуации 
на рынке труда, - рассказала 
начальник отдела программ 

занятости и анализа рынка 
труда Динара Шаманова.

заболеваеМость
В 2020 году эпидемио-

логическая ситуация в ре-
спублике, по сравнению 
с аналогичным периодом 
предыдущего года, характе-
ризовалась снижением за-
болеваемости населения, 
рост имел место только по 
гонококковой инфекции (с 44 
до 45 человек). Наибольшее 
снижение заболеваемости 
фиксировалось по бактери-
альной дизентерии (с 16 до 
3 человек), педикулезу (с 41 
до 11 человек) и сальмонел-
лезным инфекциям (с 25 до 8 
человек). Число пациентов с 
самыми распространенными 

острыми инфекциями верх-
них дыхательных путей со-
кратилось на 9,8% (с 30788 
до 27785 человек). В их со-
ставе велика доля детей в 
возрасте 0-17 лет (70,7%). За 
2020 год зарегистрировано 
42 случая заболевания ко-
рью, что в 2,8 раза больше, 
чем за 2019 год.

Уровень ЖИзнИ
населенИя

Основным компонентом 
денежных доходов населе-
ния является номинальная 
начисленная среднемесяч-
ная заработная плата. В 
ноябре 2020 года среднеме-
сячная начисленная зара-
ботная плата одного работ-
ника республики сложилась 
в размере 29230,6 рубля и в 
реальном выражении соста-
вила 105,0% к уровню ноября 
2019 года.

По данным, полученным 
от организаций (кроме субъ-
ектов малого предпринима-
тельства), просроченная за-
долженность по заработной 
плате перед работниками 

предприятий и организаций 
наблюдаемых видов эконо-
мической деятельности по 
состоянию на 1 января 2021 
года увеличилась в 2,5 раза 
и составила 3821,0 тыс. ру-
блей. Весь объем задол-
женности образовался из-
за отсутствия собственных 
средств по видам экономи-
ческой деятельности «Строи-
тельство» (по организации, в 
отношении которой открыто 
конкурсное производство) и 
«Сельское хозяйство, охота и 
предоставление услуг в этих 
областях; лесозаготовки».

деМоГрафИя
По оценке, численность 

постоянного населения КЧР 
на 1 декабря 2020 года со-
ставила 465,8 тыс. человек 
и увеличилась с начала года 
на 272 человека (за январь-
ноябрь предыдущего года - 
на 151 человека). 

Увеличение численности 
обусловлено естественным 
приростом населения, ко-
торый на 21,8% компенси-
ровал миграционную убыль 
населения. Естественный 
прирост населения республи-
ки в сравнении с январем-
ноябрем 2019 года снизился 
более чем в 2,5 раза и соста-
вил 348 человек. На каждые 
100 смертей регистрирова-
лось 108 рождений (годом 
ранее – 124). Коэффициент 
рождаемости снизился в 
сравнении с соответствую-
щим периодом предыдуще-
го года на 0,9% и составил 
11,0 промилле, коэффициент 
смертности увеличился на 
12,2 % и составил 10,1 про-
милле. За январь-ноябрь 
2020 года в республике умер 
21 ребенок в возрасте до 1 

года против 27 в 2019 г. Пока-
затель младенческой смерт-
ности снизился на 22,4% и 
составил 4,5 промилле.

Органами ЗАГС КЧР офи-
циально оформлено 1760 
браков и 1232 развода. На 
100 заключенных брачных 
союзов фиксировалось 70 
расторгнутых, годом ранее - 
56. Коэффициент брачности 
понизился с 4,8 до 4,1 про-
милле (на 14,6%), коэффи-
циент разводов - с 3,1 до 2,9 
промилле (на 6,5%).

подготовила
армида кИшМахова.

Инфографика 
светланы осецкой. 

по информации 
северо-кавказстата по кчр.

вся мировая общественность в 2020 году встала пе-
ред серьёзным вызовом пандемии, которая, в свою 

очередь, породила ряд других проблем: социальных, 
экономических, политических. кризис не обошел сто-
роной и наш регион. об этом говорят итоги социально-
экономического положения карачаево-черкесии, подве-
денные северо-кавказстатом по кчр.

Стоит ли 
овчинка выделки

значительная доля рос-
сийских автомобилистов 
продолжает воспринимать 
предложение установить 
телематическое устрой-
ство при покупке осаГо, 
будто им предлагают «кота 
в мешке». столь неодно-
значные данные получили 
эксперты общероссий-
ского народного фронта 
(онф), подведя результа-
ты мониторинга реформы 
осаГо в начале 2021 года. 

Согласно данным иссле-
дования, среди российских 
автомобилистов нет едино-
душия касательно вопроса 
внедрения устройств контро-
ля скорости и манеры вожде-
ния в автомобили. Мнения 
большинства водителей ока-
зались диаметрально проти-
воположными и разделились 
поровну: за установку теле-
матики и против технологии 
выступают по 38% респон-
дентов. Также достаточно 
велика доля опрошенных, 
занявших нейтральную по-
зицию (22%). Всего лишь 2% 
респондентов затруднились 
ответить.

Наибольшую поддержку 
выражают граждане в воз-
расте старше 56 лет и со 
стажем вождения 16-20 лет 
как одни из самых аккурат-
ных участников дорожного 
движения. Установка телема-
тики для них является опти-
мальным способом получить 
следующий полис ОСАГО 
по наиболее выгодной цене. 
Что касается гендерного раз-
деления, то наибольшее не-
приятие инициатива нашла у 
мужчин, тогда как женщины в 
большей степени склонны ее 
поддерживать.

Руководитель проекта 
ОНФ «За права заёмщиков» 
Евгения Лазарева отмеча-
ет, что «данные мониторин-
га об отношении водителей 

к возможному внедрению 
устройств контроля скоро-
сти и манеры вождения в 
автомобили вполне корре-
лируют со статистикой МВД 
по аварийности. В 2019 году 
ГИБДД сравнила показатели 
аварийности и смертности в 
ДТП по вине водителей раз-
ных полов. Согласно этим 
данным, женщины-водители 
попадают в аварии в 6-10 раз 
реже, чем мужчины. А «смер-
тельные» ДТП с участием 
водителей-мужчин происхо-
дили в России в 2019 году в 
12,5 раз чаще. Это говорит о 
том, что женщины на дороге 
меньше склонны к рискован-
ному поведению и готовы к 
установке телематики, что-
бы в случае аварии иметь 
доказательную базу своей 
невиновности. То же самое 
можно сказать и об опытных 
водителях с большим ста-
жем. Они одобряют установ-
ку телематики из прагматиз-
ма, свойственного старшему 
поколению и уверенным в 
себе людям».

Руководитель рабочей 
группы ОНФ «Защита прав 
автомобилистов» Пётр Шку-
матов определяет недовер-
чивую позицию доли респон-
дентов касательно установки 
телематики, как довольно по-
пулярную среди автомобиль-
ного сообщества на данном 
этапе.

«Водителям попросту 
нужно «распробовать» выго-
ду. Часть автомобилистов, не 
поддерживающих установку 
устройств контроля скорости 
и манеры вождения, опаса-
ются, что «овчинка не будет 
стоить выделки». Людям ка-
жется, что её установка со-
пряжена с некими издержка-
ми, а на стоимость ОСАГО 
существенно не повлияет. На-
пример, полис КАСКО стоит 
десятки тысяч рублей в год, 
и телематика позволяет сэко-
номить 5 – 10 тысяч рублей 
платежа. ОСАГО, к счастью, 

стоит намного дешевле, но и 
телематика поможет сэконо-
мить 1 – 2 тысячи рублей. Да 
и, казалось бы, зачем мне по-
купать полис у компании Д с 
телематикой за 8 тысяч ради 
гипотетической экономии в 
будущем, если компания А 
уже сегодня предложила мне 
ОСАГО без неё всего за 6 
тысяч?», - подчеркнул Пётр 
Шкуматов. - Однако посте-
пенно лояльность водителей 
к телематике будет расти. 
После индивидуализации 
тарифов ОСАГО, автомоби-
листы стараются ездить ак-
куратнее, чтобы приобрести 
следующую страховку мак-
симально дешево. С устрой-
ствами контроля скорости и 
манеры вождения отслежи-
вать такие моменты гораздо 
проще. Водители, которые 
мыслят на перспективу, а не 
ищут сиюминутной выгоды, 
уже понимают это. Компании 
могут предлагать страховку 
со скидкой за скоринг, то есть 
оценивая аккуратность езды 
и низкие шансы на попадание 
в ДТП по вине водителя. Чем 
лучше оценка, тем ниже сто-
имость следующего полиса. 
Заодно индивидуализация 
обязательной автогражданки 
таким образом способствует 
повышению безопасности на 
российских дорогах». 

 Проект «ОСАГО: обще-
ственная экспертиза» напо-
минает, что поправки к закону 
об ОСАГО вступили в силу 24 
августа 2020 года. Главное 
новшество – страховщики по-
лучили право формировать 
индивидуальные тарифы 
для каждого страхователя на 
основе специальных тариф-
ных факторов в пределах 
минимальных и максималь-
ных значений тарифного ко-
ридора, установленного Цен-
тральным Банком РФ. 

пресс-служба
Информационного 

проекта «осаГо: 
общественная экспертиза».

ОСАГО

В прокуратуре КЧР

кУда Уходят МИллИоны
Усть-Джегутинская межрайонная прокуратура провела 

проверку исполнения законодательства в сфере обеспечения 
безопасности дорожного движения. 

Установлено, что администрацией Усть-Джегутинского го-
родского поселения с ООО «РЕГИОНСТРОЙ» заключен му-
ниципальный контракт на выполнение работ по капитально-
му ремонту автодороги. Оплата работ на сумму более 26,9 
млн рублей была произведена после заключения договора, 
однако ремонт дорожного покрытия в полном объеме не про-
изведен. Путем завышения стоимости работ и внесения за-
ведомо ложных сведений в документацию об их выполнении 
были похищены бюджетные средства в размере свыше 12 
млн рублей.

Материалы проверки направлены в орган предваритель-
ного расследования, по итогам их рассмотрения возбуждено 
уголовное дело по ч.4 ст.159 УК РФ (мошенничество, совер-
шенное в особо крупном размере).

коГда отдых небезопасен
Прокуратура Зеленчукского района провела проверку со-

блюдения требований пожарной защищенности базы отдыха 
ООО «Аллюр», расположенной по адресу: КЧР, Зеленчукский 
район, с. Архыз, ул. Горная, 6. 

В ходе проверки выявлены нарушения, выразившиеся в 
отсутствии в номерах и на этажах гостиницы планов эвакуа-

ции на случай пожара. На объекте с пребыванием иностран-
ных граждан отсутствуют речевые сообщения в системах опо-
вещения о пожаре и управления эвакуацией людей, а также 
памятки о мерах пожарной безопасности на русском и англий-
ском языках. 

В связи с чем в отношении исполнительного директора 
ООО «Аллюр» возбуждено дело об административном право-
нарушении по ч.1 ст.20.4 КоАП РФ (нарушение требований по-
жарной безопасности). По результатам рассмотрения поста-
новления правонарушитель привлечен к административной 
ответственности в виде штрафа на сумму 6 000 рублей. 

В целях устранения нарушений закона внесено представ-
ление, которое рассмотрено и удовлетворено. 

дело направлено в сУд
Прокурором Карачаевского района утверждено обвини-

тельное заключение по уголовному делу в отношении мест-
ного жителя. Он обвиняется в совершении преступления, 
предусмотренного ч. 3 ст. 30, ч. 1 ст. 105 УК РФ (покушение 
на убийство).

По версии следствия, злоумышленник 1 ноября 2020 года 
в ходе ссоры, возникшей на почве ранее сложившихся лич-
ных неприязненных отношений, с целью совершения убий-
ства нанёс один удар ножом в область жизненно важных орга-
нов пострадавшего, что повлекло причинение тяжкого вреда 
здоровью по признаку опасности для жизни человека.

Пострадавший был доставлен в МБЛПУ «Карачаевская 
ЦГРБ», где ему была своевременно оказана качественная 
неотложная медицинская помощь, и его жизнь была спасена.

Уголовное дело в направлено в Карачаевский районный 
суд для рассмотрения по существу.

Прокурор республики 
Олег Жариков провел прием 
граждан, проживающих в Ка-
рачаевском районе. Заяви-
телей интересовали вопросы 
правового характера в раз-
личных сферах правоотно-
шений. Так, ряд проблем был 
связан с предоставлением 
и оплатой услуг в жилищно-
коммунальной сфере, при 
реализации трудовых прав. 
Отдельные обращения 
были обусловлены непри-
нятием достаточных мер по 
обеспечению надлежащего 
состояния автомобильных 
дорог местного значения, в 
том числе в зимний период. 
Гражданам даны исчерпыва-
ющие разъяснения аспектов 
применения действующего 
законодательства.

В Карачаево-Черкесском 
государственном универси-
тете имени У. Д. Алиева в 
рамках XII Международно-
го научного студенческого 
конгресса «Преодолеть пан-
демию: креативность и со-
лидарность», проводимого 
Финансовым университетом 
при Правительстве РФ, со-
стоялась студенческая науч-
ная конференция «Вызовы, 
решения и последствия пан-
демии». В ее работе приняли 
участие биологи, географы, 
экологи, экономисты, педа-
гоги, психологи и др. специа-
листы. Актуальность данной 
конференции обусловлена 
необходимостью обеспече-
ния безопасности населения 
в условиях пандемии коро-
навируса.

«Россети Северный Кав-
каз» подключили к элек-
трическим сетям новый 
детский сад в ауле Сары-
Тюз Усть-Джегутинского 
района. Чтобы обеспечить 
электроэнергией дошколь-
ное учреждение, специали-
сты филиала «Карачаево-
Ч е р к е с с к э н е р г о » 
хозспособом построили око-
ло 100 метров линий элек-
тропередачи 10 кВ. В резуль-
тате детскому саду выдано 
120 кВт мощности. В настоя-
щее время здесь заверша-
ются работы по внутренней 
отделке помещений и бла-
гоустройству территории.
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Комфортная среда - 
веление времени
Центр станицы Кардо-

никской, который венчает 
величественный сельский 
Дом культуры, построенный 
в 1960 году про всем ка-
нонам советского ампира, 
всегда оживлённее даже 
городов средней руки. Туда-
сюда проносятся автомоби-
ли на курорт Архыз и в сто-
рону Краснодарского края, 
вдоль трассы выстроились 
магазины и рынок, чуть 
поодаль – большая обще-
образовательная школа, ря-
дом – школа искусств, где 
обучается около 200 детей. 
За последний год центр стал 
ещё оживлённее, потому как 
к привычному антуражу при-
бавился строительный бум 
– идёт реконструкция СДК, 
завершается капремонт шко-
лы искусств. Собственно, 
в школе искусств осталось 
только доложить перед фа-
садом плитку и посадить 
деревья вокруг. Безусловно, 
это здание, построенное в 
1998 году, с честью прошло 
испытание временем – здесь 
когда-то располагалась ка-
зачья школа, затем средняя, 
потом детский сад. В школе 
искусств, которой исполни-
лось 40 лет, дети занимают-
ся хореографией, музыкой, 
театральными постановками, 
живописью, и об их успехах 
говорят призовые места на 
различных конкурсах респу-
бликанского и международ-
ного уровней. Бессменный 
директор, хореограф, заслу-
женный работник культуры 
КЧР Наталья Гузко с гордо-
стью показывала обновлён-
ное здание: это и преобра-
жённая вместительная сцена 
с великолепным залом, со-
временные окна, двери, 
сияющие полы, изысканная 
сантехника. Здесь полностью 
заменены электропроводка, 
отопительная система, по-
жарная сигнализация, пере-
крыта кровля. 

Наша беседа с главой 
Кардоникского СП А. Ба-
ганцовым началась с хода 
реконструкции станичного 
Дворца культуры.

- Здание капитально не 
обновлялось более полувека 
и находилось в аварийном 
состоянии. Здесь с самого 
начала не было ни водоснаб-
жения, ни канализации. Де-
сятилетиями культработники 
и художественные коллекти-
вы терпели жуткий холод из-

за вечно неисправной систе-
мы отопления. Словом, все 
«удобства» на улице, - рас-
сказывает Анатолий Нико-
лаевич. - Наконец-то, попав 
в федеральную программу 
«Устойчивое развитие сель-
ских территорий», в прошед-
шем году здесь развернулся 
фронт строительных работ. 
Перед строителями стоит за-
дача привести здание в со-
временное состояние и в то 
же время сохранить перво-
зданный архитектурный об-
лик. Для станичников наш ДК 
является средоточием духов-
ной жизни, центром общения. 
Здесь проходят концерты и 
праздники, сходы граждан 
и торжественная регистра-
ция молодожёнов, вручение 
аттестатов выпускникам и 
гастроли артистов театров 
и цирка. Уверен, что в конце 
нынешнего года мы зайдём в 
наш новый очаг культуры на 
первый концерт, посвящён-
ный его открытию.

- Анатолий Николаевич, 
в станице, где проживает 
около 8 000 человек, как 
всегда, главные пробле-
мы - это состояние дорог и 
водоснабжение, и они не-
исчерпаемы. Ведь ливни и 
паводки в Зеленчукском рай-
оне – данность природы, и в 

итоге – там тру-
бу прорвало, 
здесь улицу за-
топило…

- В настоя-
щее время пи-
таем надежду, 
что наша ста-
ница войдёт в 
федеральную 
п р о г р а м м у 
«Чистая вода», 
и мы готовим 
п р о е к т н о -
сметную доку-
ментацию для 
замены ветхих 
водоводов на 
самых протя-
жённых улицах 
– Ленина, Степ-
ной, Горной. 
Что касается 
просёл очных 
дорог, мы их 
ремонтируем 
по мере посту-

пления целевых средств. За 
последнее время отремонти-
ровано 300 метров по улице 
Ленина, столько же по улице 
Халилова, по 250 метров на 
улицах Пугачёва и Коопера-
тивной.

- В этом году во всех ре-
гионах страны уже началась 
модернизация первичного 
звена медицины. Капиталь-
ного ремонта требует и ста-
рейшая участковая больница 
станицы Кардоникской…

- Безусловно! Давно на-
зрел вопрос о её капремонте, 
замене мебели и оборудова-
ния. Можете себе предста-
вить, когда я недавно прохо-
дил здесь лечение, открываю 
старенькую тумбочку, а там 
сохранилась бумажка с да-
той её выпуска - 1960 год, это 
же куда годится! Пользуясь 
случаем, хочу выразить бла-
годарность медперсоналу 
больницы во главе с и.о. глав-
ного врача Ириной Шведовой 
за их самоотверженный труд 
во время пандемии. И ква-
лифицированным лечением 
на дому, и добрым словом, 
вниманием они поддержива-
ют население и сегодня для 
преодоления Covid-19…

…Я собиралась задать 
Баганцову ещё один важный 

вопрос, но в кабинет уже вхо-
дил руководитель Кардоник-
ского участкового пункта МО 
МВД России «Зеленчукский» 
Михаил Кулаков, который 
вместе с коллегами майором 
Фаридом Дугужевым и млад-
шим лейтенантом Тауланом 
Шамановым стоят на страже 
охраны правопорядка стани-
цы. Михаил Алексеевич и от-
ветил на интересующий меня 
вопрос: 

- В последнее время 
значительно снизилась пре-
ступность на вверенной нам 
территории благодаря уси-
ленной профилактической 
работе и патрулированию по 
станице. На учёте в комиссии 
по делам несовершеннолет-
них состоит 8 подростков. Ра-
ботаем и с лицами, у которых 
не снята суди-
мость после 
освобождения 
из мест заклю-
чения, чтобы 
предотвратить 
рецидивы. Как 
и повсюду, в 
н а с т о я щ е е 
время никак 
не унимаются 
т ел е ф о н н ы е 
мошенники. Пе-
чально то, что 
на это больше 
ведутся не ста-
рики, а люди 
среднего воз-
раста. Участко-
вые работают с населением, 
призывая к бдительности и 
осторожности.

«маричКа», «лимонад», 
«ViVo» и другие

Раздольно, задумчиво, 
хватая за душу, льётся над 
улицей песня в исполнении 
народного фольклорного ан-
самбля «Маричка»:

Над речкой, 
над Аксаутом

Берёзонька стоит,
Над тихой, 

чистой заводью
Листвою шевелит.
Места мне эти близкие, 

предгорные края – 
Станица Кардоникская, 

ты – родина моя.

Уже давно нет автора по-
любившейся станичникам 
песни – учителя Петра Сер-
геевича Гречкина, а вот сы-
новняя его любовь к земле 
отцов и дедов передаётся из 
поколения в поколение. И в 
эти дни, готовясь к проводам 
Масленицы, «Маричка» рас-
певку начинает с этой песни. 
Прославленному коллективу 
скоро исполняется 45 лет. За 
каждой песней – мудрость 
прожитых лет, огромный жиз-
ненный опыт, ведь долгие 
годы основной костяк состав-
ляли немолодые уже казачки, 
бывшие колхозницы, и мно-
гих уже, увы, нет на свете. Но 
как поётся в известной песне, 
«поднимет детская рука мои 
года – моё богатство». И это 
в полной мере относится к 
детскому ансамблю–спутни-
ку «Зоренька», который про-
должает традиции старших. 
Уже сорок лет этими коллек-
тивами руководит подлинный 
энтузиаст Людмила Беспав-
лова, она же директор Кар-
доникского СДК. Её энергии, 
активности можно позавидо-
вать.

- Все эти качества есть 

у любого из нас, живущих 
здесь, - улыбается Людмила 
Ивановна. - У меня были от-
менные дедулька и бабулька, 
которые до самой старости 
трудились в колхозе, и оба 
прекрасно пели. До «Марич-
ки» у нас был большой кол-
хозный хор, которым руково-
дил Александр Помазанов, 
вложивший в него всю душу. 
При нём хор ездил в Москву, 
Ленинград, Латвию, Литву.

Последний год для «Ма-
рички», как и для других 
художественных коллекти-
вов станицы, был нелёгким: 
во-первых, пандемия и дис-
танционка, во-вторых, долго-
срочная реконструкция СДК, 

обнесённого строительным 
забором. Культработникам 
выделили две комнатушки в 
здании местного узла связи. 
И тем не менее «Маричка» 
жила полнокровной жизнью 
- это концерты и онлайн, и 
на улице, а как чествовали 
единственного на тот момент 
в станице 99–летнего фрон-
товика Семёна Герасимови-
ча Сергиенко в день парада 
Победы 24 июня у него во 
дворе! И как только в руках 
концертмейстера Владимира 
Щербанёва заиграла гармонь 
и грянул хор: «Едут, едут по 
Берлину наши казаки», слёзы 
благодарности прославлен-
ного ветерана были самой 
большой наградой для «Ма-
рички». К сожалению, его не 
стало в январе нынешнего 
года…

Эх, до чего же богата и 
щедра на таланты кардоник-
ская земля! Радует станич-
ников и школа искусств, где 
действуют хореографиче-
ские коллективы «Лимонад» 
и «vivo», театр юного зрите-
ля «Изумрудный город», ка-
зачий ансамбль «Златица», 

фольклорный - «Раздолье», 
вокальный - «Настроение». И 
все они лауреаты многих пре-
стижных конкурсов и фести-
валей. Художественным сло-
вом и песней, музыкальной 
сюитой и танцевальным хо-
роводом они вплетают своё 
творчество в самобытный 
венок искусства Карачаево-
Черкесии.

людмила осадчая.
 На снимках: майор по-

лиции Михаил КулаКОв 
– всегда при исполнении 
своих обязанностей; «Ма-
ричка» - визитная карточ-
ка Зеленчуков.

фото автора.

Над речкой, 
над Аксаутом

Гонец появился в лагере 
на закате, торопливо соско-
чил с лошади и, отбросив 
поводья, пробежал мимо 
охраны в шатер главноко-
мандующего. Главный стра-
тег императорского войска, 
претор Дециан Факундус, 
увидев его, улыбнулся и под-
нялся навстречу.

- Эмилий? Хорошие ве-
сти?

- Да, Глезия и Ликон пали, 
претор. Легионы будут здесь 
уже завтра к вечеру.

- Отлично. Что говорят 
шпионы, посланные в Эста-
нигру, эдил?

- Увы, претор, - лицо Эми-
лия омрачилось, - когда я 
уезжал, они еще не возвра-
тились. Возможно, они уже 
прибыли в Ликон и вернутся 
сюда с войсками. Но… так 
ли важен нам этот городок? 
Он затерян в горах, и нам не 
удалось ничего узнать о нём. 
Ради осады придется пере-
сечь перевал Дорлон, а там 
постоянные камнепады и ла-
вины.

- Что ты говоришь, Эми-
лий? - пожав плечами, пере-
бил Факундус. - Это выход к 
морю и контроль над побере-
жьем.

Эмилий вздохнул. Не-
смотря на успех последних 
сражений, легионеры уста-
ли. Лето давно кончилось, 
по ночам становилось всё 
холоднее, а Эстанигра, судя 
по раздобытой в одной из 
взятых ими крепостей карте, 
лежала высоко в горах. Там, 
поди, уже давно всё в снегу…

Факундус же молча изу-
чал карты. Эстанигра была 
отмечена только на одной 
из них, город располагался 
в устье реки, при впадении 
в море образовывавшей 
мелководную лагуну. Значит, 
есть запасы пресной воды. 
Вместо крепостных стен го-
род окружали скалистые 
кряжи. Для его безопасно-
сти горожане лишь возвели 
небольшое укрепление в 
ущелье, ведущем в город. 
Для его войск это пустяк. Но 
грядущие холода и тяжелые 
горные тропы – вот главная 
сложность осады последнего 
форпоста аквитанов. 

…Когда войска вернулись 
и торжественным маршем 

прошли в победном шествии 
мимо ложи консула Цепиона, 
оказалось, что лазутчиков, 
посланных эдилом Эмили-
ем Сильвианом из Ликона 
в Эстанигру, с ними нет. Но 
последние теплые дни осе-
ни вынуждали торопиться, и 
Дециан Факундус решил дви-
гаться на штурм безотлага-
тельно. Эмилий снова пытал-
ся отговорить его, твердил, 
что точных сведений о горо-
де нет, а на носу зима. Факун-
дус с этим не спорил, но...

- Именно оттого, что зима 
близка, важно взять Эстани-
гру с наименьшими потеря-
ми. Тем паче в захваченной 
крепости можно пополниться 
продовольствием, лошадь-
ми, заплатить солдатам жа-
лованье деньгами, отнятыми 
у врага.

Эдил возражал бы и даль-
ше, но Факундуса поддержал 
сам консул Сервилий Цепи-
он, и вопрос был решен. Фа-
кундус решил ограничиться 
одним легионом, состоящим 
из четырех тысяч прекрасно 
обученных воинов, и прика-
зал выступать немедленно. 
Сервилий Цепион настоял 
ещё на тысяче конников. До-
рогой Дециан Факундус по-
старался успокоить эдила, 
ехавшего рядом с ним в не-
довольном молчании.

- Эмилий, я понимаю твои 
опасения, но это крохотный 
городишко в морской лагуне. 
Там не может быть больше 
трех тысяч жителей. За не-
сколько сот стадий от горо-
да мы устроим последний 
привал. Я дам легиону отдо-
хнуть, потом мы стремитель-
но приблизимся к городу. К 
коменданту отправим пар-
ламентеров с предложени-
ем о почетной капитуляции. 
Горожанам гарантируем со-
хранность имущества, жи-
лищ, скота, денег. На это они 
клюнут, уверяю тебя. Если же 
нет – отдохнувшие легионе-
ры просто сметут Эстанигру 
с лица земли.

Эдилу не пристало спо-
рить с претором, и Сильвиан 
только вздохнул.

На третий день пути они 
достигли перевала, дальше 
претор стал искать прово-
дников. Однако все жители 
небольших деревенек лишь 
тупо качали головами, уве-
ряя, что за перевалом ничего 
нет и туда не пройти. Не по-
могали ни угрозы, ни побои. 

Окончание на 4-й стр.

Читальный 
зал

Эстанигра

- Прежде всего нужно 
преодолеть внутренние со-
мнения, - убеждён Андзор. 
- Должны быть уверенность 
и осмысленное понимание 
того, что и ради чего творить. 
Художник должен быть без-
заветно, безоглядно предан 
своему делу - только тогда 
эта величайшая преданность, 
помноженная на постоянные 
поиски, бессонные ночи, ты-
сячи эскизов, прокручивае-
мые в голове, даст результат 
и, возможно, приведёт к этим 
пресловутым вершинам.

- Ради чего? Самореа-
лизации, зрительского при-
знания или материальной 
составляющей?

- А вот тут надо чётко 
различать эту тонкую раз-
делительную полосу между 
классическим искусством и 
предпочтениями народа. По-
тому что, с одной стороны, 
художник не должен идти на 
поводу у масс, как бы ком-
мерчески выгодно это ни 
было. Он должен помнить, 
что является проводником 
высокого искусства, а не ско-
морохом, развлекающим тол-
пу. С другой стороны, худож-
ник тоже хочет есть, а кроме 
того, он творит ради людей. 
И чтобы народ захотел за-
платить за твоё творчество 
своим рублём, надо его зама-
нить зрелищным искусством. 

И вот в этом проблема 
современного театра и ки-
ноискусства, которые уходят 
в китч, попсу, то есть самый 
низкий уровень культуры, 
который, как я уже говорил, 
выстраивается только на 
коммерческой основе и в луч-

шем случае имеет слабые 
рудименты классического ис-
кусства. Форма, а не содер-
жание, обёртка, а не начинка 
- вот что сейчас стало главен-
ствующим. Поэтому в совре-
менном кино мы видим оби-
лие графики, спецэффектов, 
звука, цветокоррекции, в то 
время как актерская игра или 
режиссерские ходы либо сла-
бо видны, либо их просто нет. 
Заманив зрителя зрелищно-
стью, многие авторы стали 
заложниками этого шоу. А ак-
тер в этом процессе перестал 
быть локомотивным продук-
том, который не способствует 
созданию образа и становит-
ся одним из инструментов. 

Понимаете, сейчас мож-
но с помощью монтажа из 
положительного персона-
жа сделать отрицательного, 
оставив ему тот же текст. Из 
этого с грустью можно сде-
лать вывод: смысл современ-
ного кино - это коммерция, 
обороты в прокате, бизнес. 
Но нельзя судить категорич-
но - это хорошо или плохо. 
Просто надо начинать отно-
ситься ко многим проектам 
не только как к средству вос-
питания души, но и как к ка-
чественному бизнес-проекту. 

- Андзор, вырисовывает-
ся какая-то печальная пер-
спектива...

- Я не пессимист. И ска-
жу, что советская школа не 
канула в лету, к счастью, она 
продолжает жить во многих 
учениках. Потому ситуация 
с тем же кино потихоньку на-
чала выравниваться. Еще до 
пандемии - я прослеживал 
ситуацию - кинотеатры нача-
ли бить рекорды по сборам, 
а наши российские фильмы 
начали опережать по сборам 
зарубежные, то есть стали 
вполне конкурентоспособны-
ми. И это радует меня, про-

фессионального режиссёра.  
- Вы сказали: «профес-

сионального режиссера». 
А чем вам интересна ваша 
профессия?

- Тем, что свои мысли, 
взгляды и жизненную фило-
софию я могу выразить че-
рез свои клипы или концерты 
и даже через социальные 
ролики, через фильмы или 
спектакли...

Вот тут мы с Андзором 
плавно сворачиваем к теме 
театра.  

- Театр для меня допинг, 
без которого я не смогу жить. 
Но мне трудно выбирать 
между кино и театром, - при-
знается он. 

- А как телевизионный 
режиссер не хотите попро-
бовать себя? 

- Нет, - категоричен Анд-
зор. - На телевидении у ре-
жиссера руки связаны, нет 
свободы и куча редакторов, 
сбивающих твой личный по-
лет. 

Что ж, этот постулат я по-
нимаю и принимаю безого-
ворочно. Я за свободу и про-
фессионализм, ведь чтобы 
гордо нести знамя высокого 
искусства, художник должен 
иметь свой сильный ценност-
ный хребет, который форми-
рует классическая школа. 

Такой школой для Андзо-
ра стали Высшие режиссер-
ские курсы при Ленкоме в 
мастерской великого Марка 
Захарова. Эта высочайше-
го уровня культурная плат-
форма развила и отточила 
профессионализм Андзора 
как театрального режиссё-
ра, воспитав в нём особую 
требовательность, перфек-
ционизм, умение смотреть за 
горизонт.

Именно это последнее 
качество побудило Емкужа 
три года назад открыть свою 

киностудию «Кавказфильм» 
- единственную на Северном 
Кавказе. Будучи директором 
этой киностудии, он позицио-
нирует её как общекавказ-
скую. 

- Я готов предоставить эту 
площадку любому режиссёру, 
кто хочет снять кино. Я хочу, 
чтобы во всем мире через 
работы киностудии «Кавказ-
фильм» знали о нас, о наших 
традициях, обычаях, исто-
рии, культуре. Я хочу, чтобы 
мир больше узнал о Кавказе!

Сам Емкуж снял пока 
один фильм - «Невиновен», 
который сразу был отмечен 
наградами на престижных 
кинофестивалях России (в 
Сочи, Санкт-Петербурге) и 
мира (в Канаде)... Не говоря 
уже о том, как сильно фильм 
полюбился зрителям, кото-
рые потребовали продолже-
ния «Невиновен», причем с 
хеппи-эндом. 

В этом фильме нет спец-
эффектов зрелищных - но 

есть духовные, скрепообра-
зующие, отсылающие к базо-
вой морали, вековые догмы и 
эмоциональная составляю-
щая. Этот фильм - своего 
рода гимн высшей челове-
ческой нравственности и му-
дрости. К слову, нравствен-
ность Емкуж ставит выше 
всего в своём творчестве, а 
потому не снимет ни за какие 
деньги непристойные без-
нравственные вещи. 

- В принципе, это легко - 
не ставить то, что не хочешь. 
Самое сложное - это умение 
остановиться, - делится Анд-
зор. - Потому что режиссёр 
все время придумывает что-
то новое в ходе репетиций, 
после премьеры спектакля. 
Во время монтажа «Неви-
новен» я две недели не мог 
сказать «стоп, всё - выводим 
фильм на экран». Мы рабо-
тали целыми днями без про-
дыха, а ночью я видел сны об 
этом фильме. Утром я объ-
являл рабочей группе, что 

хочу изменить кое-что после 
своего сна, пока в один пре-
красный день режиссёр мон-
тажа не взмолился: «Андзор, 
давай ты не будешь спать...» 

- Но тем не менее ты ве-
дёшь за собой людей. Ведь 
нужно иметь особые каче-
ства, чтобы уметь это де-
лать.

- Организаторские спо-
собности, умение убедить 
начинают проявляться уже 
в песочнице, когда ты объ-
ясняешь детям, почему трак-
тор или машинка именно в 
этом углу и почему вам луч-
ше играть в эту игру, а не в 
другую. Со мной это проис-
ходило так, - смеется Андзор. 
- Хотя сейчас в работе у меня 
не бывает «мы подумали - и 
я решил». Мы с актером раз-
бираем его роль буквально 
на составные. Но спектакль 
- это мой сон, который я рас-
сказываю. И в моем сне надо 
играть по моим правилам. 
Да, мне самому тоже прихо-
дилось играть по чужой ре-
жиссуре. Но я всегда хотел 
стоять по ту сторону камеры 
или сцены. И выражать свою 
мысль игрой актеров. А зри-
тель... Услышав мой посыл, 
мое мнение, он с этим согла-
шается или нет. 

- А на каком языке вы вы-
ражаете эту мысль?

- Все мои театральные 
постановки на адыгском 
языке, но я готов работать с 
любым театром, а не толь-
ко с черкесским. Пусть при-
глашают! Что касается моей 
сегодняшней работы с чер-
кесской труппой, то мне лег-
ко - все артисты креативные, 
горящие, веселые. Вообще, в 
Карачаево-Черкесию я всег-
да приезжаю с большим удо-
вольствием.

- Кстати, у нас в респу-

блике открылась школа 
кино. Тому же режиссерскому 
мастерству будут обучать 
онлайн. Как вы относитесь 
к этой идее?

- Отрицательно. Назови-
те мне хоть одного извест-
ного режиссёра, который 
обучался онлайн. Это все 
самообман, на мой взгляд. 
Я - за классическую про-
фессиональную школу по 
Станиславскому. Сейчас в 
черкесском театре директор 
Дина Акова набрала детей, и 
я параллельно преподаю ак-
тёрское мастерство. Мне это 
нравится, но пока я не знаю, 
как выстроить работу, чтобы 
не заниматься половинчато: 
тут - режиссурой, тут - препо-
даванием, тут - съёмками. В 
преподавание надо уходить с 
головой. Хотя я не исключаю 
момент, что в будущем я на-
беру детскую студию.

- А пока?
- А пока я мечтаю снимать 

кино и ставить Шекспира, 
Островского, Лопе де Вега. 
Я вижу в испанцах много па-
раллелей с кавказцами. По-
вторяю, я готов работать с 
любой труппой, с любым теа-
тром. Вернее, не работать, а 
заниматься любимым делом, 
каждый раз новым.

- Какие вопросы вы себе 
задаёте, приступая к реали-
зации нового проекта?

- Не будет ли мне стыдно 
потом перед своими родите-
лями и перед своими детьми.

Знаете, вот на этой фра-
зе мы и остановимся. Потому 
что лучше не скажешь: а не 
будет ли мне когда-нибудь 
стыдно за свою деятельность 
перед потомками и перед 
предками, ушедшими в веч-
ность?

Шахриза БогатЫрева.

«Мне снился 
фильм...»

Представитель нового поколения 
кавказских режиссеров андзор емкуж 

хорошо известен в нашей республике. 
он уже не первый раз ставит спектакли 
в черкесском драматическом театре им. 
м.о. акова, а потому Карачаево-черкесия 
для него - почти дом родной. тем более 
что и супругу он выбрал себе из аула али-
Бердуковского. 

в данный момент талантливый ка-
бардинский режиссер ставит в черкесске 
новый спектакль - «маменькин сынок» 
по пьесе известного писателя Зураба Бе-
мурзова. собственно, чем не повод встре-
титься с учеником самого марка Захарова 

и не поговорить об особенностях профес-
сии и проблемах современного россий-
ского театрального и киноискусства? или 
о том, в чем заключается роль современ-
ного художника - в создании приемлемых 
обществом иллюзий или умении выстраи-
вать собственную творческую траекто-
рию? или насколько режиссура, равно как 
и любая другая деятельность, ограничена 
скрепами и условностями? и вообще, что 
нужно преодолеть художнику на пути к 
сияющим вершинам признания и успеха? 

с этого вопроса мы и начали нашу бе-
седу.

В Центральной библио-
теке № 21 города Москвы 
на днях состоялось «пу-
тешествие» в Карачаево-
Черкесскую Республику. 
Сетевой проект интеллекту-
альных путешествий «Рулим 
в…» успешно реализуется в 
течение пяти лет Централи-
зованной библиотечной си-
стемой Северного админи-
стративного округа г. Москвы. 
В рамках мероприятия го-
стей познакомили с интерес-
ными фактами о Карачаево-
Черкесии, богатой историей 
и культурой ее народов. На 
связь с библиотекой в ре-
жиме реального времени 
вышел министр культуры 
КЧР Зураб Агирбов, который 
добавил «изюминку» в «пу-
тешествие». А продолжили 
программу небольшой кон-
церт, тематическая виктори-
на, разнообразные мастер-
классы...

В районном Доме куль-
туры г. Усть-Джегуты состоя-
лось торжественное под-
ведение итогов месячника 
патриотической, спортивной 
и оборонно-массовой рабо-
ты, который проходил под 
девизом «Славной Родиной 
горжусь я!». Месячник состо-
ял из трех декад: «Величие и 
Слава России!», «Есть такая 
профессия - Родину защи-
щать», «Согреем друг другу 
сердца». В школах района 
прошли торжественные ли-
нейки, классные часы, вик-
торины, уроки мужества, 
просмотр тематических 
фильмов, библиотечные вы-
ставки.

5 марта Тебердинский 
заповедник отметил свой 
85-летний юбилей. В этот 
день  посетители могли  бес-
платно побывать на экс-
курсии в Информационном 
визит-центре. В вводном 
зале они изучили рельеф-
ную карту, где обозначены 
туристические маршруты 
Теберды, Домбая и Архыза. 
Здесь же в витринах была  
представлена коллекция 
минералов «Удивительное 
в камне», на мониторах и 
интерактивном терминале 
можно  было совершить пу-
тешествие по заповеднику.  
На втором этаже гости запо-
ведника могли ознакомиться 
с выставкой «Заповедники 
и национальные парки Юга 
России».
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Кадастровый инженер Койчев Али Сагидович (квалифика�
ционный аттестат № 09�13�53, г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6;
тел.: 8�928�397�99�21; e�mail: zemlya_pravo@mail.ru), выполня�
ет работы по подготовке проектов межевания в связи с обра�
зованием земельных участков путем выдела в счет доли (до�
лей) в праве общей собственности из земельных участков с
кадастровыми номерами:

09:03:0040114:229, расположенный по адресу: Российская
Федерация, Карачаево�Черкесская Республика, Хабезский рай�
он, СКП «Жако», в 1,8 км юго�восточнее от а. Жако. Будет
производиться выдел одного участка 4/7 доли площадью 30000
кв. м с западной стороны участка.

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания зе�
мельного участка является Богатырев Тимур Абдулахович (а.
Жако, ул. М. Добагова, 4, тел: 8�905�421�15�88).

09:03:0000000:1613;1614;1615, расположенные по адресу:
Россия, Карачаево�Черкесская Республика, Хабезский район,
СКП «Бавуко», поле № 29 (пашня площадью 24000 кв. м каж�
дый)

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания зе�
мельного участка является Ешеров Марат Ибрагимович (а.
Ново�Хумаринский, ул. Набережная, дом № 20, тел.: 8�928�
030�40�99).

С проектами межевания земельных участков можно озна�
комиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6. При прове�
дении согласования при себе иметь документы, удостоверяю�
щие личность, а также документы о правах на свой земельный
участок, либо оформленную надлежащим образом доверен�
ность. Обоснованные возражения, дополнения, предложения
по доработке проектов межевания земельных участков прини�
маются в течение 30 дней со дня опубликования объявления
по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6.

Кадастровым инженером Нагаевым Романом Мухамедови�
чем (КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. У. Хабе�
кова, здание 57, nagaev.roman@gmail.com, тел. +7�928�028�70�
71), выполняются кадастровые работы для образования з/у,
выделяемого в счет земельной доли (Глушкова С.М.) в отно�
шении з/у с к. н. 09:06:0020802:370, расположенного по адресу:
КЧР, Зеленчукский район, СПК «Исправная», рабочий участок,
поле № 4, участок  №1.

Заказчиком кадастровых работ является Хамдохов Арсен
Олегович (КЧР, Хабезский район, а. Хабез, ул. С. Сидакова,
д. 11, тел. +7�928�925�57�77).

С проектами межевания з/у можно ознакомиться по адре�
су: КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. У. Хабе�
кова, здание 57.

Возражения относительно размера и местоположения гра�
ниц з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования
объявления по адресу: КЧР, Хабезский район, а. Али�Берду�
ковский, ул. У. Хабекова, здание 57.

УВАЖАЕМЫЕ РАБОТОДАТЕЛИ
И ГРАЖДАНЕ ИЩУЩИЕ РАБОТУ!

РГКУ «Центр занятости населения
по Урупскому муниципальному району»

приглашает Вас принять участие 16.03.2021 года в МИНИ/
ЯРМАРКЕ ВАКАНСИЙ с целью подбора работников для
Ваших предприятий и вакантных рабочих мест для граж/
дан. Служба занятости предоставляет при этом необходимые
канцелярские товары, помещение, транспорт для всех работо�
дателей, подавших заявки на участие в ярмарке.

Для проведения мини�ярмарки вакансий просим работода�
телей до 10 марта 2021 года подать заявки на участие в яр�
марке и предоставить перечень имеющихся свободных вакан�
сий на вашем предприятии.

Обращаться: Центр занятости населения по Урупскому
муниципальному району, ст. Преградная, пер. Пионерский,
д. 30, тел. 8 (878/76) 6/23/86.

Кадастровый инженер Урусов Хаджи�Мурат Джашарбеко�
вич (РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Ле�
онова, 154, адрес электронной почты uhadjias@mail.ru. Тел. 8�
928�397�02�45)(1) выполняет кадастровые работы в связи с
образованием з/у путем выдела в счет доли (долей) в праве
общей собственности на з/у с КН 09:06:0000000:513, распо�
ложенного по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК «Зе�
ленчук», поле № 65. Цель кадастровых работ: образование з/у
путем выдела в счет доли (долей) в праве общей собственно�
сти из земель сельскохозяйственного назначения СПК «Зелен�
чук» для сельскохозяйственного производства. (2)Выполняет
кадастровые работы в связи с образованием земельных уча�
стков путем выдела в счет доли (долей) в праве общей соб�
ственности на з/у с КН 09:06:0000000:нет в ЕГРН, располо�
женного по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК «Сто�
рожевая», поле № 15п, КН 09:06:0000000:нет в ЕГРН, распо�
ложенного по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК
«Сторожевая», поле № 13а, КН 09:06:0000000:нет в ЕГРН, рас�
положенного по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК
«Сторожевая», поле № 21. Цель кадастровых работ: образова�
ние з/участка путем выдела в счет доли (долей) в праве общей
собственности из земель сельскохозяйственного назначения СПК
«Сторожевая» для сельскохозяйственного производства. Заказ�
чиком кадастровых работ является Дотдаев Башир Салыхович,
проживающий по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст.
Сторожевая, ул. Горького, 3, телефон +7�929�859�55�58.

С проектами межевых планов можно ознакомиться по адре�
су: РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Леоно�
ва, 154. Возражения принимаются в течение месяца со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

27 февраля 2021 года в
возрасте 83 лет лет ушёл
из жизни ветеран труда,
известный общественный
деятель Мусса�хаджи Хам�
затович Байрамкулов, че�
стный и добросовестный
человек, уважаемый граж�
данин своей республики.

Родился Мусса Хамза�
тович в хлопковом совхо�
зе «Баяут» в Узбекистане
13 февраля 1938 года в
семье раскулаченного.
Рано потерявший мать, он
видел много горя и стра�
даний, но они не сломили
его дух и силу воли.

Мусса Байрамкулов
окончил Самаркандский
институт народного хо�
зяйства. Много лет рабо�
тал директором универ�
сальной базы, вырастил и
воспитал в коллективе
много специалистов тор�
говли. В 70�е годы про�
шлого века Мусса Бай�
рамкулов разработал но�
вую уникальную систему
«Деловое сотрудничество
в системе народного хо�
зяйства СССР».

Впервые не только в
Карачаево�Черкесии, но и
во всем Ставропольском
крае им была внедрена
централизованная дос�
тавка товаров по схеме
«база�магазин».

Стараниями Муссы
Хамзатовича в складские
помещения универсаль�
ной базы было проведе�
но отопление, а грузчи�
кам выданы тёплые полу�
шубки.

Где бы ни работал Мус�
са Хамзатович Байрамку�
лов, всюду он проявлял
себя как высокопрофес�
сиональный, дальновид�
ный, вдумчивый руково�
дитель, как достойный,
великодушный, умный,

БАЙРАМКУЛОВА
Муссы�хаджи Хамзатовича

Памяти

чуткий, мягкосердечный
человек и как заботливый
супруг и прекрасный се�
мьянин, воспитавший тро�
их порядочных, ответ�
ственных детей.

Выйдя на пенсию, Мус�
са�хаджи Хамзатович ос�
тавался в гуще жизни. Он
совершил хадж, посещал
мечеть. Занимался обще�
ственной работой, боль�
шое внимание уделял бла�
готворительности, высту�
пал на мероприятиях.
Большой резонанс вызва�
ло его выступление на на�
учно�практической кон�
ференции «Опыт гармо�
низации межнациональ�
ных отношений в нацио�
нальных республиках» в
декабре 2019 года.

В последние годы сво�
ей жизни он писал авто�
биографическую книгу
«Испытание жизнью».

� Трудолюбивый, мяг�
косердечный человек яв�
ляет собой здоровое ядро
здоровой нации, � говорил
Мусса Байрамкулов. � Не
нужно уставать творить
добро на этой земле.

Ушел из жизни один из
лучших людей современ�
ности Мусса Хамзатович
Байрамкулов. Вечная па�
мять ему!

Группа товарищей,
друзей, коллег

и единомышленников.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Управление Карачаево/Черкесской Республики
по обеспечению мероприятий гражданской обороны,

предупреждению и ликвидации чрезвычайных ситуаций
и пожарной безопасности
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС

на замещение вакантной должности Директора Рес�
публиканского государственного бюджетного учреждения
«Карачаево�Черкесская аварийно�спасательная служба».

Право на участие в конкурсе имеют граждане Российской
Федерации, владеющие государственным языком Российской
Федерации, имеющие высшее образование и стаж работы на
руководящих должностях в соответствующей профилю учреж�
дения отрасли не менее 5 лет.

Победитель конкурса определяется на основании представ�
ленных им документов об образовании, осуществлении трудо�
вой деятельности, а также на основе конкурсной процедуры.

Гражданин Российской Федерации, изъявивший желание
участвовать в конкурсе, представляет в комиссию:

а) личное заявление;
б) фотографию, собственноручно заполненную по форме и

подписанную анкету согласно приложению 2 к постановлению;
(В редакции Постановления Правительства Карачаево�Черкес�
ской Республики от 30.11.2006 № 436)

в) копию паспорта или заменяющего его документа (соот�
ветствующий   документ  предъявляется  лично  по  прибытии
на конкурс);

г) документы, подтверждающие необходимое профессио�
нальное образование, стаж работы и квалификацию:

копию трудовой книжки или иные документы, подтвержда�
ющие трудовую деятельность гражданина;

копии документов о профессиональном  образовании,  а
также по желанию гражданина о дополнительном профессио�
нальном образовании, о присвоении ученой степени, ученого
звания,  заверенные нотариально или кадровыми службами по
месту работы.

Указанные документы для участия в конкурсе предостав�
ляются в течение 30 дней со дня опубликования объявления
в Управление Карачаево�Черкесской Республики по обеспече�
нию мероприятий гражданской обороны, предупреждению и
ликвидации чрезвычайных ситуаций и пожарной безопасности
(КЧР, г. Черкесск, ул. Первомайская, 34 «А», контактный те�
лефон 8 (878�2) 26�07�10, e�mail: upravkchrgochs@mail.ru).

Телефон отдела рекламы

26�36�3426�36�34

Теперь ваши объявления,
а также рекламу вы можете разместить

и на сайте газеты

www.denresp.ru
Тел. 26�36�34; dr�09@mail.ru

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

в море информации!
ваш компас

Реклама в нашей газете
выгодна Вам!

Реклама в нашей газете
выгодна Вам!

Окончание.
Начало на 3�й стр.
Наконец пойманный

всадниками пастух, изби�
тый едва ли не до полусмер�
ти, согласился проводить их
через перевал, да то ли заб�
лудился сам, то ли нарочи�
то повел их самой жуткой
дорогой среди отвесных
скал по тропке, где могли
удержаться лишь горные
козлы. Несколько десятков
легионеров погибли. Но
пастух все же вывел их че�
рез вершину горного хреб�
та к мощенной серым туфом
дороге и сказал, что даль�
ше лучше идти утром.

В ночь заката Плеяд вы�
пал снег. В продолжение
ночи войска стояли лагерем
на привале, а несколько
вьючных животных, скатив�
шихся прежде со скал, сту�
пая по следам войска, при�
шли в лагерь. На рассвете
выяснилось, что негодяй�
проводник ночью удрал. На
лица воинов лег отпечаток
отчаяния. Эмилий Сильви�
ан был мрачен. Сбывались
его худшие опасения. Прав�
да, в долине было теплей,
днём снег растаял, но на
протяжении четырех часов
дневного перехода им не
встретилась ни одна дерев�
ня. Вдоль дороги иногда по�
падались размытые дождя�
ми руины глинобитных до�
мишек и остовы развалив�
шихся оград, но людей ниг�
де не было. Один из солдат
заметил сторожевую башню
на горном уступе, но по�
сланные туда легионеры
уверили претора и эдила,
что там никого нет.

Неожиданно центурионы
остановились: сверху от�
крылся вид на долину, ок�
руженную скалистыми усту�
пами. В долине лежал город
со строго распланирован�
ными кварталами, круглыми
площадями и домами из ро�
зового и серого туфа. Вда�
ли на пристани высились
мачты кораблей. Залитый
солнцем город казался ска�
зочным.

� Вот он… � претор с тор�
жеством взглянул на эдила.

Горная дорога, спуска�
ясь с уступа, резко сверну�
ла в тесное ущелье. Тут ле�
гион остановился. Узкий
проход был завален камня�
ми до самого верха.

рил сказанное претором на
аквитанском наречии. По�
том, подумав, повторил то
же самое на кельтском.
Правда, сформулировал он
все мягче и вежливее, уб�
рав из речи последнюю уг�
рожающую фразу претора.
Тут горожанин улыбнулся и
ответил на чистейшей латы�
ни:

� Мы не аквитанцы и не
кельты, эдил, в городе толь�
ко несколько басконских
семейств. Я – Беласко Би�
шино, городской комен�
дант. Но правильно ли я
понял? Вы хотите, чтобы мы
открыли ворота?

� Да, иначе мы возьмем
их штурмом, � отозвался с
коня претор.

� Мы рады будем видеть
гостей в нашем городе, но
открыть ворота не можем.

Претор и эдил удивлен�
но переглянулись. Этот Бе�
ласко идиот? Первая часть
его фразы была капитуля�
цией, вторая � отказом от
неё.

� Вы отказываетесь от�
крыть ворота? � переспро�
сил Факундус.

Беласко твердо кивнул.
Претор решил, что луч�

шим аргументом будет на�
глядный показ силы, и при�
казал десяти легионерам с
тараном двинуться на
штурм. Воины, жаждавшие
скорее попасть в город, ри�
нулись вперед. Ворота, гру�
бо сколоченные из замше�
лых от времени брёвен,

воинов и нескольких окро�
вавленных и израненных
тел оставшихся в живых.
Одновременно за пеленой
пыли в городской черте об�
рисовались силуэты десят�
ка горожан, бесстрастно
озиравших стонущих леги�
онеров.

� Ну что за нелепость? �
удивился Беласко. � Зачем
ворота�то ломать? Опоры
давно сгнили, засовы про�
ржавели до трухи, перекры�
тия только молитвой держа�
лись.

� Почему же ты, негодяй,
не сказал об этом? � в яро�
сти прорычал Факундус.

� Как не сказал? Я ска�
зал, что ворота не открыть.
На моей памяти они ни разу
не открывались, а старик
Остарджи уверяет, что и дед
его покойный не помнил их
открытыми.

Тем временем горожане,
бестрепетно переступив че�
рез легионеров, подошли к
Беласко. Эдил вздрогнул.
Испугали та же мертвенная
бледность, та же пергамен�
тная кожа и те же прозрач�
ные рыбьи глаза с тем же
странным выражением го�
лодного и радостного любо�
пытства, что и на лице Бе�
ласко. И снова никакого
страха.

� Так вы сдаете город?
Гарнизон капитулирует? �
требовательно спросил
претор.

Горожане перегляну�
лись, а комендант удивлен�

� Ага! � кивнул претор. �
Стало быть, от местных жи�
телей за перевалом горожа�
не получили известие о нас
и закрыли вход. Разобрать
завал!

� Едва ли, � тихо пробор�
мотал Эмилий Сильвиан. �
Посмотрите, камни порос�
ли мхом и лишайником. Они
лежат тут уже давно.

 За два часа завал был
расчищен. Войско снова
двинулось по долине к го�
роду и остановилось у ста�
рых городских ворот. Тут
эдил, уверенный, что в го�
роде давно не осталось
людей, с удивлением заме�
тил человека, появившего�
ся на низком валу у ворот.
Он внимательно оглядывал
воинов, стремительно стя�
гивавшихся в долину, потом
остановил взгляд на эдиле
и преторе, возвышавшихся
на лошадях среди пеших ле�
гионеров.

Эдил тоже впился взгля�
дом в горожанина. Тот был
облачён в варварские шта�
ны, а вместо хитона имел
рубаху тонкого домоткано�
го полотна. От холода его
защищал плащ из овечьей
шерсти, окрашенный пурпу�
ром и заколотый на плече
золотой фибулой. На ногах
красовались римские сан�
далии, надетые поверх вя�
заных носков. Вид его по�
казался бы эдилу комич�
ным, если бы не лицо горо�
жанина, мертвенно�блед�
ное, стянутое пергаментной
кожей вокруг проваленных
скул, бесцветных губ и глу�
боких глазниц. Глаза про�
зрачной голубизны, напо�
минающей водный поток на
мелководье, были един�
ственным, что отличало его
от мумии, и в этих глазах
читалось странное выраже�
ние. Однако хоть Эмилий не
понял, что было в этом
взгляде, он четко разглядел,
чего там не было. В этих
глазах не было ни малейше�
го страха. Эдил сказал себе,
что так голодный солдат
смотрит на чан с мясом.

Тем временем претор,
взяв на себя роль парла�
ментария, обратился к го�
рожанину с громким увеще�
ванием, объявив, что город
будет осажден, если гарни�
зон не сдастся. Но если они
будут разумны и откроют

только что отведал все пе�
речисленное.

� Они что, думают, что мы
жрать сюда пришли? � тихо
проворчал претор. � Может,
ждут, что мы им ещё и зап�
латим?

Тем временем легионе�
ры, сдвинув в сторону брев�
на и створки ворот, отпра�
вив раненых к лекарю и уне�
ся трупы товарищей, строй�
ными рядами вошли в го�
род, встретивший их без�
гласной тишиной. Горожане
же вполне оправдали слова
коменданта, что рады гос�
тям: как по волшебству го�
родская площадь заполни�
лась людьми и торговыми
палатками. На огромные
вертела насаживались тя�
желые бычьи туши, выкаты�
вались бочки с вином, по
площади заструился запах
печеного хлеба. Вскоре на�
чалась трапеза, и половина
легионеров, основательно
промерзнув дорогой, пере�
пились неразбавленным
варварским вином, а другая
объелась сочным мясом.

Дециан Факундус лико�
вал, что Эстанигра взята без
боя, но Эмилий Сильвиан
был по�прежнему неспоко�
ен. Тут к эдилу подошел Бе�
ласко и увлек его в неболь�
шую корчму в маленьком
тупичке, угостил сыром, ку�
рятиной и превосходным
вином. Эдил ждал, что тот
начнет расспрашивать, что
теперь ждёт горожан, но
комендант лишь обронил,

даты уже спали, Факундус
давно ушел к себе, а Эми�
лий всё не мог заснуть и,
наконец, выйдя в ночь, мед�
ленно побрёл по пустым
улицам. Одна из них приве�
ла его к храму с полукруг�
лой апсидой. На ступенях
стояли Беласко и высокий
худой человек с факелом,
одетый в белый плащ с
фибулой, изображавшей
солнце. Голос коменданта
дрожал от волнения.

� Как ты велик, Имано!
Твои молитвы спасли город!
Я думал, что нам не пере�
жить зимнего солнцестоя�
ния, но теперь мы прекрас�
но перезимуем и несколько
лет будем обеспечены всем
необходимым. Ты видел
этих лошадей? А их шлемы?
А эти стальные щиты? А вос�
хитительные кольчуги?
Одну такую можно обменять
на целую бычью тушу! До
сих пор не могу поверить
такой щедрости богов!

Имано остался глух к по�
хвалам и спросил совсем о
другом:

� А что думаешь делать с
трупами? Чёрное ущелье?

� Нет, � покачал головой
Беласко. � Тогда при восточ�
ном ветре смрад пойдёт на
город.

� По реке сплавлять хо�
чешь?

� Акулы, конечно, нас
поблагодарят, но попади
трупы в море, и без того
дурная слава города только
усугубится.

� Уж не думаешь ли ты
сжигать все пять тысяч тру�
пов? Мы и до весны не уп�
равимся.

� Нет. Помнишь тела из
Глотки Ночного Бога?

� Пещеры на западном
склоне? Да, трупы там вы�
сохли и почернели, как го�
ловешки.

� Да, но ведь они пре�
красно потом горели! И ни�
чуть не воняли! Мы будем
свозить тела на волах к пе�
щере и складывать слоями,
а через год, как раз к новой
зиме, сможем не заморачи�
ваться с дровами!

� Да, голова у тебя варит,
дружище, � признал жрец.�
Хорошо, так и поступим.

Эмилий Сильвиан, заку�
сив губу, молча наблюдал,
как они расстались. Имано
удалился в храм, а Беласко
медленно пошел к центру
города, изредка попадая в
желтые лужицы факельного
света. Эмилий, стараясь
потеряться в тени домов,
двинулся за ним, нагнал в
следующем проулке и рез�
ко преградил ему путь ме�
чом.

� А... чужестранец! � ни�
чуть не испугавшись, проро�
нил Беласко. � Чего тебе
нужно?

� Кто вы? Некроманты?
Ламии? Колдуны? О каких
трупах вы говорите? Мните,
что справитесь с пятью ты�
сячами отборных воинов?

� Мы? Колдуны? � уди�
вился Беласко. � Вовсе нет,
эдил. Просто за последнее
столетие наш портовый го�
родок последовательно
становился жертвой бубон�
ной чумы, оспы, холеры и
тифа. И Хиризар, Старый
город, стал Хиридзуритом –
Чумным городом. А ваши
моряки назвали город Пес�
танигрой, Черной чумой.
Люди умирали на улицах,
другие хоронили их. И хо�
ронившие покойников уми�
рали следом за ними. Но
единицам удалось пере�
жить всё. Их было не боль�
ше десятка, но их дети уже
могли хоронить чумных и не
умирать. Внуки тоже выжи�
вали. Я сам пережил чуму и
холеру, ухаживал за боль�
ными оспой и остался цел.
Сегодня нас восемнадцать
человек с семьями. Мы жи�
вем в городе годами, но

безопасен он только для
нас. Остальные, пришед�
шие сюда, – смертники. Ты
спрашиваешь, как мы пола�
гаем справиться с целым
легионом? Чума сделает
это за нас.

Эмилий побледнел. Бе�
ласко же спокойно продол�
жал:

� Разве вы не видели
вымершие деревни по до�
роге? Их жители завалили
камнями выход из нашего
ущелья, надеясь не выпус�
тить чуму отсюда, но она всё
равно вышла и убила их. Вы
удивлялись, что мы не чи�
ним ворота? А зачем? Толь�
ко безумцы могли прийти
сюда! Вы и пришли… Есте�
ственно, мы озабочены и
заранее думаем, куда де�
вать покойников. Ну и пожи�
виться, конечно, тоже не
прочь… Тысяча коней, от�
борное вооружение...

Эдил побледнел до си�
невы.

� Пестанигра? Черная
смерть?... Нам сказали, Эс�
танигра, я думал, это «эста�
те нигра», «вдовий удел». И
вы впустили нас, зная, что в
городе чума?

� Если бы только! В го�
роде ещё и холера, а вдо�
бавок недавно на горных
выпасах черная немочь,
греки зовут ее карбункулом
(сибирская язва), свалила
наши стада. Мы заморози�
ли туши, но есть, конечно,
не стали. Но почему бы не
предложить это мясо не�
званым гостям? � подмиг�
нул он.

� Вы негодяи!
� С чего бы? � удивился

Беласко. � Вы же сами обе�
щали нам смерть, если мы
не пустим вас. Мы пустили.
Теперь смерть ждёт вас. Я
пощадил только тебя, эдил
Эмилий. У тебя умные гла�
за, и ты, когда переводил
речь этого надутого индю�
ка�претора на аквитанский
и кельтский, не стал гово�
рить, что нас ждёт смерть.
Я это оценил. И если ты
ничего не ел, кроме того,
чем я тебя угощал, не оку�
нался в реку и не пил мест�
ной воды, то, оседлав одну
из ваших лошадей и спус�
тившись галопом в долину,
ещё можешь уцелеть…

Ольга МИХАЙЛОВА.

ЭСТАНИГРА

ворота, то сохранят имуще�
ство и жизнь. В противном
случае их всех ждет смерть.
Речь эта, короткая и грубая,
не произвела, однако, на
горожанина никакого впе�
чатления: он продолжал
разглядывать легионеров и
ничего не ответил.

� Надо полагать, он не
знает латыни, � предполо�
жил претор. � Эмилий, об�
ратитесь к нему по�аквитан�
ски.

 Сильвиан повиновался,
спешился и, обратившись к
бледному человеку, повто�

были протаранены с перво�
го удара, однако не распах�
нулись, а просто с неимо�
верным грохотом плашмя
рухнули на землю, так и не
разомкнув створки. Их на�
весные петли, проржавев�
шие от времени, увлекли за
собой ригельные столбы,
лишив опоры тяжелые пе�
рекрытия, резко обрушив их
на головы легионеров и
подняв огромный столб
пыли.

Когда пыль осела, про�
ступили очертания груды
сломанных бревен, мёртвых

но спросил Факундуса:
� Какой гарнизон? В го�

роде нет никакого гарнизо�
на.

� Нет охраны? � подлин�
но поразился претор.

� Нет, � пожал плечами
Беласко. � Вас около пяти
тысяч? Что же… наш горо�
док славится сочной бара�
ниной, треской в белом со�
усе, прекрасными сырами и
винами, а также десертом
из овечьего молока, скис�
шего в деревянных бочках
на горячих камнях, � он
улыбнулся так, словно сам

что местный обычай пред�
писывает споласкивать
руки крепким вином преж�
де, чем промочить им глот�
ку, да посоветовал эдилу
купаться только в горячих
источниках возле старого
храма Доброй богини и ни�
когда не лезть в реку. С моря
туда часто заплывают аку�
лы. А лучшее питье – это
неразбавленное вино. Пос�
ле чего попрощался и рас�
таял в сумерках.

Растерянный эдил вер�
нулся в ставку претора. Пе�
репившиеся уставшие сол�


